



Memoria de Reunión de la Red de Investigación en Gestión del Territorio y Tecnologías de la Información Geoespacial (RIGTIG)

Modalidad: Video conferencia por SKYPE

Fecha: jueves 18 de mayo 2017

Hora: 11h30 – 13h30 hora de Ecuador

Asistentes:

UDA : **Paúl** Ochoa

ESPE: **Rodolfo** Salazar

: **Ginella** Jácome

USC : **José María** Tubío

UTPL: **Fabián** Reyes

UIDE: **Verónica** Muñoz

PUCE: **Olga** Mayorga

ORDEN DEL DÍA

1. Lectura del acta anterior.
2. Situación del Proyectos en curso: ECU3 Act.
 - a. Actualización de la página web de la RIGTIG
 - i. Actualización de los grupos pertenecientes a la RIGTIG.
3. Resumen de actividades cumplidas por miembros de la red en visita a Ecuador y países andinos
4. Identificación de posibles convocatorias
 - a. Situación de convocatoria CYTED
 - b. Convocatoria cooperación: Proyecto Galileo
5. Estado de tesis doctorales.
6. Varios

Se pone a consideración el orden del día y se aprueba sin objeciones.

DESARROLLO

1. Lectura del Acta anterior

Se da lectura al acta, la misma que es aprobada por unanimidad.



2. Proyecto Ecu3 Act.

José María toma la palabra y expone su experiencia en el viaje a Ecuador. Trabajo de campo realizado con la entrevista con el Alcalde de Zapotillo para explicar el proyecto y obtener datos sobre la dinámica del cantón respecto de los temas de riego, aumento de impuestos y percepción de la gente en temas impositivos. Como diagnóstico se encontró que la revaloración del impuesto predial en el año 2015 causó problemas y tomaron la decisión de bajarlo al mínimo, ocasionando una reducción de la recaudación. Estos datos servirán para completar el diagnóstico del catastro ecuatoriano.

Fabián y Verónica salieron al campo para obtener datos de la situación del catastro fiscal para el mejoramiento de las variables de la base de datos del Ecuador y es necesario tener la información de los bienes 2012-2013, 2014-2015 y 2016-2017. De esta manera se puede tener hasta fin de mes las zonas de valor del municipio para compararlo y obtener la diferencia respecto de la normativa actual. Con esta información Fabián indica que también se verá la tendencia de cobro de los municipios.

Paúl indica que la base predial imponible subió en un 100% pero la recaudación ha bajado y considera que es por la situación política y económica del país.

Fabián hace conocer que en el objetivo del proyecto de mejorar la estrategia para optimizar las fuentes de financiamiento local que según la política indica se ha reducido por falta de dinero, pero puede deberse a otras causas como la distancia de la tierra a la agencia de cobro que hace imposible el pago porque el costo del viaje es mayor al valor a pagar.

José María dice que con esta investigación se puede mejorar el modelo de SIGTIERRAS y la DINAC.

Paúl acota que SIGTIERRAS necesita un observatorio y espera que la RIGTIG pueda ser ese organismo.

José María pregunta si es posible ponerlo en alguna universidad o en algún municipio? Y si algún municipio tiene ese observatorio y si no, sería bueno darlo a un municipio.

Paúl dice que las universidades pueden tomar la iniciativa, pero se necesita financiamiento.

a. Actualización de la página web de la RIGTIG.

i. Actualización de los grupos pertenecientes a la RIGTIG.

José María dice que debe pensarse en hacer una página que sea útil para la Comunidad Andina de investigadores y que con Paúl se intercambiaran ideas para utilizar un pequeño financiamiento que tiene la red para el tema; en este punto, propone tres ideas:

- Hacer una explicación de la RIGTIG y actualización de sus miembros (personas e instituciones)



- Colocar el documento de Desafíos Territoriales que se obtuvo luego del taller de 2015
- Actualizar las investigaciones que se están realizando y los investigadores.

José María cree que la página de la red debe ser más dinámica y sugiere se revise los cambios que se hicieron a la página de MasterTerra y debe tener lo que estamos haciendo, las convocatorias y temas en los que se está participando. Se debe pensar también en hacer una plataforma virtual especialmente pensando en el proyecto Galileo. Revisar el banner y el logo. La idea es que la página sea mejorada, aligerada y presente información más útil.

3. Resumen de actividades cumplidas por miembros de la red en visita a Ecuador y países andinos

José María dice que se debe vincular a otras universidades de la Comunidad Andina. Respecto de su viaje a Lima indica que no tienen el mismo desarrollo de Ecuador en temas territoriales y educación superior. Visitaron la Universidad d San Marcos que tiene la línea de Gestión Territorial y considera que sería interesante que sus estudiantes sean parte del proyecto Galileo. En esta entrevista los funcionarios de la universidad se interesaron en conocer el caso ecuatoriano por lo que sería interesante organizar una visita. En Lima también visitaron la Universidad Nacional de Ingeniería en la que no se vio mayor interés de las autoridades y la Universidad Molina que no está inmersa en el tema de territorio. En cuanto a otras visitas del viaje, **José María** hace conocer que visitaron las oficinas de la Comunidad Europea y la AECID en Quito en busca de financiamiento y haciendo conocer la red, así como las posibilidades de apoyo; también visitaron la Universidad Dos Hemisferios que tiene un Instituto del Territorio para temas de Cambio Climático. Respecto del proyecto Galileo, **José María** dice que hay que trabajar porque es la USC la que escoge los proyectos que salen de la universidad en la convocatoria que saldrá en cinco meses; para ello hay que hacer el correspondiente lobby.

4. Identificación de posibles convocatorias

a. Situación de convocatoria CYTED

José María explica que puede financiar viajes y reuniones en los seis países que intervienen, pero es necesario organizar los temas para ello sería necesario hacer una reunión de la RIGTIG con ellos.

b. Convocatoria cooperación: Proyecto Galileo

José María dice que como resumen y diagnóstico de los proyectos ECUIDTi fases I y II, solamente se ha logrado que 2 personas culminen con la investigación para el doctorado, a pesar de que se ha invertido mucho dinero. Las posibles causas pueden ser la falta de vocación investigadora o talento investigador. Por eso es necesario realizar los esfuerzos para lograr capturar por lo menos 16 personas, entre los que se encuentran la mejora de la página web de la red donde se demuestre los temas de investigación.



Paúl cuestiona el tema de falta de talento investigador, indicando que probablemente uno de los inconvenientes es la pertinencia de las intervenciones pues no se consideró el criterio de los beneficiarios para diseñar los proyectos y que realmente los propósitos de la red son: "Fortalecer la generación y aplicación del conocimiento para la Gestión Productiva y Sostenible del Territorio, utilizando Tecnologías de la Información Geoespacial a través del desarrollo de actividades conjuntas y colaborativas de los centros especializados de las Universidades participantes, para apoyar el desarrollo del entorno y la formación técnica y humanista de sus miembros", lo cual corresponde con un tema más amplio y no reduccionista.

José María dice que va a poner el proyecto en línea para que los miembros de la red hagan sus aportes.

5. Estado de tesis doctorales.

Rodolfo hace conocer que está en la etapa final de redacción de la tesis y a la espera de las observaciones de los tutores respecto del índice de contenidos. Los dos artículos presentados: "Análisis del Riesgo Multi Amenaza en términos de LADM" y "Risk Governance and Land Use Planning in a River Basin" siguen en revisión.

6. Varios

Rodolfo hace conocer que en el mes de octubre de 2017 se realizará un curso denominado "Ecuador LAND: Ecuador Fit-For-Purpose (FFP) Land Administration Network Development", que será impartido por la Universidad de Twente, Kadaster de Holanda y ESPE, motivo del convenio firmado entre la ESPE y estas organizaciones. En las reuniones preliminares se ha expuesto que es necesaria la participación de la RIGTIG. Cuando el tema esté más en firme se hará conocer a la red.

Finalmente se da por terminada y se cierra la reunión.